

PRECIOS DE SUSCRICION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimestre, id., 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que corresponde por aumento de franco.
 NÚMEROS SOBRES 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y gacetas, línea. 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion: calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, martes, 27 de Noviembre de 1883.

N.º 725.

GRAN NOVEDAD EN Almanaques Americanos

Véndense en Mahon en la imprenta de EL LIBERAL y en Ciudadela imprenta de D. Salvador Fábregues.

Correo de hoy

El gobierno ha hablado

La baja de los valores, la duda general que invade á todos los espíritus, la inestabilidad que se siente han obligado al Consejo de ministros á pronunciar su actitud, facilitando á la prensa la siguiente nota oficiosa:

«Con motivo de la persistente baja que se advierte en la cotización de los valores públicos, y deseando evitar que, aparte de otras causas en cuyo estudio se ocupa, influyan en aquella rumores de incertidumbre sobre los propósitos del gobierno, el Consejo acordó por unanimidad perseverar en su propósito de mantener la integridad de su programa ya conocido por el país, encargando al señor ministro de la Gobernacion que, inspirándose en este criterio, redacté el proyecto de discurso de la Corona.»

Como se vé, el gobierno ha hablado; pero ¿ha dicho algo? El gobierno mantiene la integridad de su programa, ya conocido por el país. ¿Cuándo ha espuesto el gobierno su programa y le ha dado á conocer al país? Precisamente, una de las quejas de la prensa independiente contra el gobierno ha consistido en el silencio inexplicable que á pesar de su origen estraparlamentario, ha guardado en lo relativo á los puntos culminantes de su política. Verdad es que si el gobierno ha hablado, la prensa oficiosa, unánime en este punto, ha atribuido al ministerio el conocidísimo programa que encabezan el sufragio universal y la reforma de la Constitucion; verdad es que toda la polémica entre los órganos fusionistas é izquierdistas, despues del advenimiento del ministerio Posada Herrera, ha versado sobre la estension del sufragio y la necesidad de la reforma constitucional; verdad es, en fin, que los señores Martos y Montero Rios, padres de la criatura, han acogido con satisfaccion la nota oficiosa del gobierno, dando á entender con ello que «el programa ya conocido por el país» es el suyo, es decir, el que ofrece el sufragio universal y la revision; pero todas estas manifestaciones y síntomas revisten un carácter extraoficial que no ha de impedir los rumores de incertidumbre sobre el derrotero político del gobierno.

El único efecto positivo de la nota es la demostracion de que en el seno del gabinete no existen divergencias, como daban á entender los fusionistas y conservadores. Algo y aun mucho es ese efecto, pero no basta á llenar el vacío que en el mundo de la política, de los negocios y del trabajo deja la falta de un programa oficialmente conocido y definido hasta el punto de que no deje en los ánimos la menor sombra de duda.

¿Llenará esa necesidad el mensaje de la Corona, cuya redaccion se ha confiado al Sr. Moret? ¿Será este bas-

tante explícito, varonil y concreto para que ni la corte, ni los fusionistas, ni los conservadores, puedan mistificarle y para que todo el mundo sepa á que atenerse? No lo sabemos; pero al punto á que han llegado las cosas, ante la gran crisis de la política española que va á resolverse, la falta de claridad, de concrecion y de definicion, no solo sería una gran torpeza sino un atentado contra la nacion.

Los disfraces significan miedo, y en esta tierra no se van las gentes con los cobardes si la mayoría sagastina ve en el gobierno la menor vacilacion, le volverá la espalda; si por el contrario le ve arrogante, audáz y enérgico, las tres cuartas partes de los ayer amigos de Sagasta, se pasarán con armas y bagajes al gobierno.

De otro lado, el mantenimiento del *quid pro quo* dañaría extraordinariamente á los intereses económicos y políticos de la nacion: si los hombres de negocios necesitan conocer el mañana de la política, cuya incertidumbre es la ruina económica los partidos y especialmente la democracia, exigen que esa famosa tentativa de casamiento entre la soberanía del pueblo y la soberanía de la familia borbónica, se haga á la luz del día, con franquezas y sin mistificaciones. Si la esperiencia no es leal, la leccion no será eficaz, y á los republicanos españoles, como á todos los políticos de buena fe, interesa que la leccion resulte con evidencia.

Sepa la nacion por un segundo ensayo, que la restauracion borbónica es incompatible con la democracia y con la verdad del sistema representativo, y la crisis de la política española habrá terminado por y para la República.

(El Mercantil Valenciano.)

Madrid 22 Noviembre.

Sr. director de El Mercantil Valenciano.

Por fin hemos salido de dudas. El gobierno se ha ocupado de política y su acuerdo ha sido el que no podia menos de adoptar en virtud de los compromisos que contrajo el Sr. Posada Herrera con los Sres. Montero Rios, duque de la Torre y Moret, que pactaron en representacion del directorio: compromisos tantas veces manifestados á los lectores de «El Mercantil Valenciano», y tantas veces puestos en duda por los órganos del fusionismo. Ha sucedido lo que estaba previsto, y el acuerdo del Consejo solo ha podido sorprender á los que ignoraban lo ocurrido en las conferencias de Posada Herrera con el directorio izquierdista, ó á los que por conveniencia ó por cálculo, negaban la exactitud de las noticias que publicaba la prensa izquierdista.

En el momento en que los ministros se han ocupado formal y seriamente de política, y los ministros de procedencia izquierdista han reclamado el cumplimiento de lo prometido, los demas ministros y el Sr. Posada Herrera no han tenido mas remedio que sujetarse al criterio de aquellos, pues si los Sres. Gallostra, Suarez Inclán ó Ruiz Gomez, se hubieran opuesto, hubieran demostrado con su oposicion que se encargaron de sus respectivas carteras sin saber

cual era el programa político del gobierno que iban á constituir, y esto ciertamente no les hubiera hecho favor alguno. Por su parte el Sr. Posada Herrera no podia negar su aceptacion de las condiciones que le impusieron los izquierdistas.

Pero ¿es posible—dicen los amigos del señor Sagasta y los centralistas—que el Sr. Gallostra, que no hace tres meses pronunció en el Senado un discurso en contra del sufragio universal, lo acepte ahora en los mismos términos que lo establece la Constitucion de 1869? Esto será cuenta del Sr. Gallostra—contestan los izquierdistas.—Nosotros no tenemos nada que ver con las posiciones personales de los ministros. Pero el señor Gallostra puede justificar su conducta con la del Sr. Sagasta, que lo mismo defiende la Constitucion de 1869 que la combate; lo mismo sostiene que es más monárquica que la de 1876 que la considera producto del instinto demagógico é incompatible con el orden. Los fusionistas no están autorizados para lanzar á nadie el cargo de inconsecuente. Ellos son modelos de inconsecuencia, y en este terreno nadie les aventaja.

Es verdad que en la fórmula comunicada á la prensa del acuerdo del Consejo de ministros—y que el telegramo habrá transmitido á los lectores de El Mercantil—no se habla del sufragio universal, ni de la reforma de la Constitucion, diciendo únicamente que el Consejo acordó por unanimidad perseverar en su resolucion de mantener íntegramente su programa ya conocido por el país; pero esta fórmula, que ha sido aconsejada, segun mis noticias, por los Sres. Martos y Montero Rios, se ha adoptado á fin de atraerse á los diputados de la mayoría que no quieran unir su suerte á la del Sr. Sagasta.

Esa fórmula permite á esos diputados hacer la evolucion en favor del gobierno, pues que demuestran que el programa ministerial responde á compromisos que no ha sido posible eludir, que grandes habrán sido esos compromisos, cuando ministros tan conservadores como los Sres. Gallostra y Suarez Inclán los han aceptado, formando un ministerio de conciliacion en cuanto á las personas. La conciliacion, pues, está hecha con los principios de la izquierda, y ya verá usted como se agranda y se estiende entre esos mismos elementos que tan refractarios se muestran ahora á admitir el sufragio y la reforma constitucional, en el momento en que el Sr. Posada Herrera disuelva las actuales Cortes y sea el encargado de convocar otras, las dos terceras partes de los diputados de la mayoría del Sr. Sagasta, se irán al lado del gobierno con la esperanza de ser elegidos en las otras elecciones.

Conviene que repita ahora lo que hace tiempo dije á los lectores de «El Mercantil». Los periódicos hablan de revision constitucional. Pues bien: téngase en cuenta que no es tal revision, sino un proyecto de Constitucion nuevo incluyendo el programa íntegro que el duque de la Torre leyó en el Senado. Eso es lo convenido y eso es lo que cumplirá el gobierno, pues los individuos del directorio que no forman parte del gabinete es-

tán arma al brazo para oponerse á todas las dudas y á todas las vacilaciones que pudiera haber.—P.

Ultimos telegramas DE LOS DIARIOS DE VALENCIA

Londres 21.

El «Standard» publica un despacho de Viena asegurando que la circular del gobierno chino á los gobernadores de las provincias ordena preparar un reclutamiento de 120.000 hombres para hacer frente á cualquier eventualidad.

Paris 21.

El duque de Fernan-Núñez no ha podido asistir á la cacería en Rambouillet, á que estaba invitado, por impedirsele ineludibles ocupaciones.

Paris 21.

El representante de China, marqués de Tseng, ha conferenciado hoy largamente con el presidente del gobierno señor Ferry.

El periódico el «Temps» dice que Tseng ha recibido respuesta del gobierno de China á las últimas comunicaciones del gobierno francés.

Añade que las proposiciones formuladas en la nota no son aceptadas, y que el gobierno francés está resuelto á no modificar la política ratificada por la Cámara.

La legacion de China en esta capital no ha recibido aun confirmacion á la noticia publicada por el «Standard» sobre el reclutamiento de 120 mil hombres.

Un despacho del Congo, fechado el 13 de Octubre, dice que el explorador Braza llegó á Stanley Poole venciendo las numerosas dificultades suscitadas por Stanley.

Londres 31.

Han desembarcado en Fayal parte del equipaje y pasajeros del vapor francés «Rocberg», que fué echado á pique por un vapor americano el 8 del corriente.

El número de pasajeros que han perecido se eleva á 28.

Londres 22.

El príncipe heredero de la Corona de Portugal visitó ayer á la ex-emperatriz de Francia en el palacio de Farnborough.

El duque Edimburgo reemplazará al almirante Dowel como jefe de la escuadra de la Mancha.

Berlin 23.

El emperador recibió ayer la visita del señor marqués de Hijosa, que se dispone á volver á Madrid.

Londres 23.

En un banquete que se ha celebrado en Carltoyclub, lord Salisbury habló detenidamente ayer sobre el canal de Suez, expresando su admiracion para M. de Lesseps, pero combatió sus pretensiones de monopolizar el canal de Suez.

Paris 23.

Se ha recibido en el ministerio de Marina un telegrama del almirante Courbet, anunciando que, segun noticias fidedignas, los annamitas han mandado 4.000 hombres á Nan Dinh, y que la fuerza que defiende aquella

plaza asciende á 10.000 hombres entre chinos, annamitas y tonkineses.

Se dice que tienen buen armamento, y que están resueltos á defenderse con el fanatismo de los orientales.

También se dice que hay muchos que roban y queman los pueblos.

Londres 23.

El Times publica un telégrama de Kartoum, fecha 20 del actual, diciendo que la derrota del ejército del general Hicks, le ha traído un jefe digno de la confianza del gobierno egipcio.

El ejército ha sido destruido en el desfiladero Kujhagate, donde le había llevado un guía traidor en la mañana del 1.º de este mes.

Una emboscada estaba preparada en el desfiladero por Madhi, jefe de los insurrectos, á los que se habían proporcionado artillería y fusiles.

Las tropas de Hirsch estaban en una situación tal, que no podían hacer uso de sus cañones.

Todos los periódicos ingleses declaran que la destrucción del ejército del general Hicks compromete la situación de Inglaterra en Egipto y que le es imposible retirar sus tropas.

Madrid 23, 11 m.

El Sr. Posada Herrera se halla indisputado.

Los izquierdistas se muestran contentísimos del resultado de la visita del Sr. Montero Rios á don Alfonso.

La llegada del príncipe de Alemania encalmará algún tanto la solución de las cuestiones políticas que se debaten estos días.

Paris 22.—El general Serrano ha visitado esta mañana al Sr. Grevy, su amigo desde hace tiempo.

Pasado mañana presentará sus credenciales al presidente de la República francesa.

El Cairo 22.—La destrucción del pequeño ejército egipcio del general Hicks por los insurrectos del Sudan, no está todavía confirmada oficialmente.

Lisboa 22.—La comisión electoral ha terminado su trabajo.

Se confirma el resultado que han dado las elecciones.

Se extenderá los certificados de elección para 17 ministeriales y uno de la oposición.

El rey recibe hoy al nuevo nuncio.

Madrid 23, 11'15 m.

Las tropas de la guarnición están formadas en la carrera por donde ha de pasar el príncipe Federico Guillermo desde la estación del Mediodía á Palacio.

La carrera está adornada con lujosas colgaduras.

Los balcones se alquilan á precios muy subidos.

Una multitud inmensa se agolpa en las calles para ver al príncipe y su comitiva.

Madrid 23, 11'45 m.

D. Alfonso acompañado de los jefes de Palacio se dirige en coche á la estación del ferrocarril para recibir al príncipe Federico Guillermo. Su llegada á la estación del Mediodía se anunciará con el disparo de 21 cañones, haciéndose igual número de disparos á su paso por la Puerta del Sol y entrada en el palacio de Oriente.

Madrid 23, 12-30 t.

Ha llegado á esta Corte el príncipe imperial de Alemania.

Las músicas tocaron el himno alemán.

D. Alfonso y el príncipe Federico Guillermo ocupan un carruaje á la «gran Daumot», siguiéndoles la escolta real.

Las tropas que estaban formadas

en la carrera, han tributado los honores al príncipe. La artillería hizo lo mismo disparando 63 cañonazos.

El pueblo ha recibido al príncipe extranjero con respeto.

En el real palacio recibieron todos los grandes de España, damas de la reina y altas autoridades de la Corte.

El príncipe acompañado de los reyes saldrá á paseo esta tarde y por la noche asistirán á la función de ópera en el teatro Real.

Madrid 23, 5-45 t.

Todos los ministros han ido á palacio á saludar al príncipe de Alemania. Este ha dado un paseo por el Retiro acompañado de los reyes.

Madrid 23, 6 t.

«La Iberia» asegura que el gobierno hará todos los esfuerzos necesarios para conseguir la conciliación, y en caso contrario abandonarán su puesto los ministros izquierdistas.

Madrid 23, 6 t.

«El Progreso» felicita al gobierno porque éste ultimaré en breve las negociaciones para arreglar tratados de comercio con Inglaterra, Holanda, Italia, Portugal, Rusia y Dinamarca, encomiando á la vez los beneficios que reportarán á España dichos tratados, particularmente los de Portugal é Inglaterra.

El referido periódico, pide se hagan iguales pactos comerciales con las repúblicas Sud-Americanas.

Madrid 23, 7-15 n.

Durante el paseo que los reyes y el príncipe han dado por el Retiro, ha sido este último objeto de muestras de cariño y respeto por parte de la aristocracia que frecuenta aquel punto. La colonia alemana ha victoreado al príncipe alemán.

Madrid 23, 7-15 n.

Se ha aplazado para mañana el Consejo de ministros.

La prensa de oposición insiste en negar que haya conformidad en todos los ministros en la cuestión referente al establecimiento del sufragio universal.

Madrid 24, 11-45 m.

«El Globo» califica de inoportuna la visita del príncipe imperial.

«Pero no encontrará, añade, la menor descortesía en nuestra patria.

Podemos ser republicanos unos, continúa diciendo, otros monárquicos, pero españoles hospitalarios todos.

El heredero del rey de Prusia se hallará bajo nuestro techo tan seguro y respetado como en Alemania.»

Madrid 24, 3-15 t.

A la una y 45 ha comenzado la revista militar, bajo un cielo espléndido.

Antes de la una salió de Palacio su majestad el rey con el príncipe de Alemania y su Estado Mayor general, que lo constituían los capitanes generales marqués de Novaliches, conde de Cheste y marqués de Miravalles, el cuarto militar del rey, los generales alemanes, los directores generales de las armas y un sinnúmero de ayudantes.

Cerraba el brillante cortejo el escuadrón real, que lucía sus vistosos uniformes.

Pasada la revista se ha situado el cuartel real en la esquina del Prado, al desembocar la carrera de San Gerónimo.

Las reinas doña Isabel y doña Cristina, y las infantas con su alta servidumbre, han presenciado el desfile en la tribuna régia, cuyos lados ocupaban senadores, diputados y diplomáticos.

Tanto la parada como el desfile han gustado mucho al príncipe y á

los personajes por el excelente estado de policía de las tropas, como por su airosa marcialidad y precisión en los movimientos.

La régia comitiva ha sido obsequiada con dulces y vinos esquisitos que tenía prevenidos el ayuntamiento.

El rey vestía uniforme de capitán general, cruzando su pecho la banda alemana del Aguila Negra, y el príncipe lucía uniforme blanco, con las insignias del Toison y las de Carlos III.

Las reinas y las infantas lucían hermosos trajes y sombreros, con plumas de colores de Alemania.

La concurrencia ha sido numerosísima, no bajando de 30.000 almas.

La revista se ha verificado con gran brillantez.

El príncipe debe conservar memoria largo tiempo de la fiesta militar que acaba de terminar en honor suyo.

Madrid 24, 4 t.

Segun telegramas de Paris, el duque de la Torre ha sido recibido en audiencia solemne por el presidente de la República, á quien ha entregado con las formalidades de costumbre, las cartas que le acrediten como embajador de España.

El discurso leído por el general Serrano en el acto de entregar sus credenciales ha sido muy breve.

Se manifiesta en él el deseo de mantener las buenas relaciones que reinan entre España y Francia.

Como aludiendo á los deplorables sucesos de Paris cuando el rey le visitó ultimamente, se dice en el discurso que serán más afectuosas y más íntimas, cuanto más se estimen y respeten ambas naciones.

Madrid 24, 8-24 n.

El banquete de palacio ha estado suntuosísimo.

A la derecha de D. Alfonso estaban sentados respectivamente, su madre doña Isabel, el Sr. Posada Herrera y el general Novaliches; y á su izquierda su hermana doña Isabel, el embajador de Francia y el señor Ruiz Gomez.

El otro centro de la mesa lo ocupaba doña Cristina, y á su derecha estaban colocados el príncipe Federico Guillermo, la infanta doña Eulalia y el cardenal Moreno, y á su izquierda el Nuncio de Su Santidad, el general Blumenthal y el Sr. Moret.

Entre los asistentes se encuentran los generales Quesada y Martínez Campos, el Sr. Cánovas y los ministros extranjeros y varias señoras.

Madrid 24, 9-33 n.

El general Serrano ha presentado hoy sus credenciales como embajador en Paris: el acto ha sido muy solemne y y la música ha tocado la marcha real española, escoltando al duque de la Torre un escuadrón de la guardia republicana, que le ha acompañado al Eliseo.

La comisión que entiende en la redacción del nuevo código de comercio, se ha ocupado hoy de la constitución de las diversas clases de compañías mercantiles.

Madrid 24, 10-45 n.

Ha terminado el banquete de palacio.

El lujo ha sido exorbitante.

D. Alfonso vestía de hulauo y doña Cristina lucía un traje blanco con aderezo de brillantes y esmeraldas.

Todas las damas de la aristocracia han competido en lujo y riqueza.

D. Alfonso ha brindado, felicitándose por la visita del príncipe alemán, y saludando á la princesa imperial, á los emperadores y á la familia real alemana, y por la prosperidad de aquel país.

El príncipe ha contestado en términos análogos, dando discretas pruebas de cortesía y amistad.

Madrid 24, 11 n.

La política está completamente encalmada.

Se ha concedido al Sr. Gimeno Agius la gran cruz de Isabel la Católica.

Las últimas noticias telegráficas nos comunican que en Londres corre el rumor de que la China ha pedido la mediación de Inglaterra para terminar las diferencias que sostiene contra Francia.

MAHON

Estracto de la sesión ordinaria celebrada por el Ayuntamiento en el día de hoy.

Se abrió la sesión con asistencia de trece señores concejales y se aprobaron las actas de las ordinaria y extraordinaria del 20 del actual.

Se acordó expedir certificación posesoria reclamada por D. Juan Mesa Pons á nombre de los herederos de doña Práxedes Camps y Soler.

Se dió cuenta de una instancia de D. José Albertí y Sancho y otros, en la que piden se recomponga el camino que desde los verjeles conduce á la otra parte del puerto. Se acordó pase á la comisión de caminos para que oyendo á los propietarios rurales acuerde la manera de recomponer el camino expresado.

Se aprobó la subasta de construcción de once capotes para los serenos, adjudicada á D. Pedro Mercadal Vinent.

Se dió cuenta de una comunicación de la Diputación provincial cediendo una subvención de 500 pesetas para el camino de Binicalaf, no haciéndolo respecto del de Llu-mesanas, para el que también se había pedido igual subvención. Se acordó quedar enterado.

Se acordó denominar con el nombre de Bellavista la calle que es continuación de la de S. Juan y termina en la cuesta Larga.

Se acordó inscribir en la lista de mozos sorteables para el próximo reemplazo á Antonio Huguet Teula nacido en Argel.

Se acordaron varios pagos del capítulo de imprevistos.

Se acordó reedificar á costa del propietario la pared de la casa número 37 de la calle de San Manuel, que fué derribada de orden de esta corporación.

Y se levantó la sesión.

Tenemos el disgusto de manifestar que ha sido desestimada por la Dirección General de correos y telégrafos la instancia que muchos vecinos de esta ciudad elevaron á aquel centro pidiendo la supresión de la escala en Alcudia de nuestro vapor correo da Barcelona. Este resultado era de esperar despues de conocida la actitud que nuestros hermanos de la vecina isla adoptaron en el asunto, y, sobre todo, en vista de las exposiciones que, en contra de la modificación, suscribieron los Ayuntamientos de Palma y de Alcudia y los mayores contribuyentes de Mallorca.

Pere lo mas sensible es que al par que nos niega el señor Director General de correos y telégrafos tan importante mejora, manifiesta que no le es posible atender tampoco, por mas que la considera de conveniencia suma para las tres islas, la que propone el Sr. Fajarnés en el informe emitido con motivo de la instancia de los vecinos de Mahon, á causa de no haber consignacion alguna en los presupuestos del actual ejercicio con que poder atender al mayor gasto que en el servicio de correos de la provincia supone la mejora contenida en el proyecto de aquel inteligente funcionario.

Esperamos que ya que, por desgracia, se han visto en esta ocasion malogrados los buenos propósitos del digno y celoso Sr. Administrador de correos de la provincia, sabrán en su dia todas las personas mas influyentes de la misma aunar sus esfuerzos para que tengan aquellos cumplida realizacion, no olvidando que lo primero que se debe hacer para conseguirlo es trabajar para que en los presupuestos del próximo ejercicio se incluya la cantidad que exige el aumento de comunicaciones que propone el señor Fajarnés.

Se ha concedido 15 dias de próroga á la licencia que ventá disfrutando el Sr. Juez de Instruccion de este partido D. Enrique del Todo.

El gobernador de la provincia ha publicado una circular encaminada á evitar que se atente á la salud pública por los abusos que se cometen en la matanza de cerdos; en ella se previene que no podrá sacrificarse cerdo alguno sin ponerlo en conocimiento del señor Alcalde, para que designe un profesor de veterinaria que reconozca la res; que se coloren las grasas de los cerdos muertos por consecuencia de enfermedad á fin de que no puedan tener mas aplicacion que para la industria, y por último, que los Alcaldes fijen una hora determinada para la matanza de cerdos.

Por la Direccion de correos y telégrafos se ha dispuesto que se suspenda hasta nueva orden la admision de instancias de señoras solicitando exámen de auxiliares de telégrafos, por hallarse cubiertas las plazas del presupuesto.

Con motivo de ser mañana cumpleaños de S. M. el Rey habrá funcion en nuestro teatro cantándose la ópera «Linda».

A pesar de la denuncia que hicimos pocos dias hace, respecto á admitirse el importe en metálico de los sellos de telégrafos, en la estacion de esta ciudad, sabemos positivamente que ayer se admitió un despacho recibiendo el importe del sello en metálico y que este hecho

se puso en conocimiento de la Delegacion especial del Gobierno en esta ciudad. Ahora veremos si se forma el oportuno expediente para corregir un abuso que raya en escándalo, puesto que no han bastado las insinuaciones de la prensa para evitarlo.

En sesion extraordinaria celebrada en el dia de hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad con asistencia de los Señores Cura-ecónomos de las parroquias de Santa Maria, San Luis y San Clemente se ha procedido á la formacion del alistamiento de los mozos sorteables para el próximo reemplazo.

Hoy ha sido entregado por el Alcalde de esta ciudad á D. José Ponselí el diploma y medalla de plata con que fué premiado en la Exposicion de agricultura, industria, y bellas artes de Palma, por las diversas clases de pastas para sopa que aquel presentó.

Relacion de los pasajeros llegados hoy en el vapor correo Menorca.

D Miguel Riera, Catalina Riera, Pedro Riera, Martin Matas, Luis Mucha, Miguel Vilaplana, Sebastian Moll, un guardia marina, un señor oficial, su esposa y un niño menor, cinco individuos de tropa y una esposa.

Total 17 pasajeros.

BOLSA DE MADRID

26 Noviembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 57'600
 1/2 por 100 amortizable . . . 61'950
 Billetes hipotecarios de Cuba 86'000

BOLSA DE BARCELONA

26 Noviembre.

4 por 100 Interior. 57'500
 4 por 100 amortizable 71'500
 Billetes hipotecarios de Cuba 86'500
 Banco Hispano Colonial 43'500
 Acciones ferrocarril Francia. 71'500
 Id. Norte 105'750
 Id. Alicante 00'000
 Id. Orense 25'500
 Obligaciones Francia 60'500
 Id. Orense 44'500

REMITIDO

FIAT LUX!

Sr. Director de EL LIBERAL.

Esperamos de su bondad nos permitirá decir dos palabras en respuesta al remitido de I, publicado en «El Bien Público» del lunes en defensa de nuestros paisanos, los señores Andreu y Allés. De seguro que ni el que suscribe ni los demas lectores de EL LIBERAL, son enemigos de la luz eléctrica y de su libre introduccion en nuestra ciudad. Muy al contrario, querríamos que tuviese lugar mañana mismo tan fausto acontecimiento.

En nuestro artículo del sábado atacando á nuestros jóvenes entusiastas de Madrid, tal vez con «demasiada dureza» no teníamos otro objeto que el de hacerles un señalado servicio, (pues les queremos mucho) demostrándoles el inconveniente de batirse á cara descubierta mientras todos sus adversarios los atacaban envueltos en el prudente anónimo.

Tambien tuvimos otro objeto, el de advertirles que no impunemente

se ataca á respetables personalidades y corporaciones por medio de la prensa pública, corporaciones y personas que tienen en tanta estima su honra como pueden tenerla los Sres. Andreu y Allés. Sentimos en el alma el tener que hacerles dar un revolcon para su propio bien. ¡Lo han dado, y aun son vivos! Que les sirva de escarmiento.

Ahora únicamente nos resta traducir *veróbatum et literatum*, el artículo del «New York Times» que trata del percance sucedido al señor Edison en aquella gran ciudad, y el público imparcial que juzgue si con nuestros datos tuvimos razon y hemos obrado rectamente al escribir nuestro comunicado del sábado.

Dice así:

«Percance á la luz eléctrica»

Cuatro mil luces Edison se apagaron en el distrito al este de Broadway en la tarde del 23 de Octubre. La estacion de Pearl-Street de la compañía Edison da luz al distrito entre las calles Frankfort, rio Este, Wall y Broadway. El establecimiento contiene cinco máquinas de á 125 caballos. Durante el estío no se empleaban mas que tres de estas máquinas, pero hace algun tiempo que á causa de anochecer mas temprano se han empleado mas luces, y se ha tenido que aumentar la fuerza motriz. Los alambres que proceden del establecimiento son conducidos por debajo tierra, y para guardarse de algun contratiempo á causa de tenerlos demasiado sobrecargados de electricidad, se usan unos reguladores (safty-catches) de seguridad. Estos reguladores se componen de unas tiras de plomo de 3 1/2 pulgadas de largo, 7/8 de ancho y 1/8 de espesor, á un cabo hay un agujero, y al otro una marca. Se cuelga el regulador del alambre y la corriente lo atraviesa. Si este llega á tener demasiada fuerza, se funde el plomo y se rompe el circnito antes de que los alambres lleguen á calentarse demasiado.

Este regulador es una de tantas de las invenciones con privilegio de Edison y se usa generalmente para precaverse de incendios. En la tarde de que tratamos, se cargaron los alambres con demasía, y muchos de los catches ó reguladores se derretieron; y todas las 4700 luces que estaban ardiendo y que son dependencias de la estacion Pearl-Street, se apagaron. Entonces se puede decir que al instante empezó á repicar con violencia el teléfono en la oficina de la compañía pidiendo «luces» y agolpóse la gente alrededor de la estacion pidiendo informes. Se nos manifestó en dicha estacion que el mayor número de luces se usa entre las horas de 4 1/2 y 7 de la tarde, y que mas tarde hay mas poca demanda de luz.

Los reguladores de plomo están encerrados en cajas de hierro cubiertas, de modo que se puede acudir á ellas al instante. Inmediata-

mente se dirigió á la brecha un gran número de trabajadores, y se repararon los desperfectos —Z.

TELÉGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 27, 10'45 m.
 Mahon, 25, 02'22 t.

Se considera ultimado el tratado de comercio entre España y Portugal.

El Sr. Moret proyecta reducir á quince las provincias en que se halla dividida la España.

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

Stos. Facundo y Primitivo mrs. y San Leonardo de Portumauricio.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora de la Misericordia en San José.

SANTO DE MAÑANA.

San Jaime de la Marca confesor.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 6 h. 56 m.—Pónese á las 4 h. 39.

LUNA.—Sale á las 03 h. 47 m. de la M.—Pónese á las 2 h. 48 m. de la T.

Crónica marítima.

Buques entrados

Dia 26.—De Valencia fragata de guerra *Lealtad*, de 33 cañones, 500 caballos y 405 plazas, al mando del capitán de navío Sr. D. Domingo Castro y Perez.

Buques despachados

Dia 26.—Para Barcelona vapor *San Agustin*, cap. D. Juan de Juan, con 99 trip., 171 pas. y carga general.

Anuncios preferentes

Ayuntamiento de Mahon Reemplazos

Formado el alistamiento de los mozos sujetos al próximo reemplazo del ejército, con arreglo á las disposiciones de la Ley de Reclutamientos de 28 Agosto de 1878 reformada por la de 8 Enero de 1882, queda espuesta al público en los pórticos de estas Casas Consistoriales por el término de diez dias la copia del referido alistamiento, á fin de que puedan presentarse las reclamaciones á que haya lugar el dia 8 de Diciembre próximo á las doce de su mañana, en que se dará principio á la rectificacion.

Mahon 27 Noviembre 1883.—El Alcalde Presidente, J. J. Rodriguez.

VARIEDADES

Un curioso que ha pasado veinte años viajando, ha hecho las siguientes observaciones:

Paris es la ciudad que tiene mas sastres, mas pasteleros, mas modistas, mas peluqueros, mas abogados y mas literatos.

Londres la que tiene mas alquiladores de carruajes, mas ingenieros, mas impresores, mas librerías y mas cocineros.

En Amsterdam lo que mas abunda son coleccionadores y prestamistas.

En Bruselas pilluelos que fuman.

En Nápoles mozos de cordel.

En Berlin bebedores de cerveza.

En Florencia ramilleteras.

En Lisboa alguaciles.

Y en España toreros.

SECCION DE ANUNCIOS

ADMINISTRACION:
calle Nueva, núm.º 25.

IMPRENTA:
calle Nueva, núm.º 25.

Asociacion de Beneficencia Domiciliaria

Mes de Octubre de 1883

CUENTA mensual justificada que el Tesorero de la Asociacion presenta á su Junta Directiva para su examen y comprobacion.

CARGO

| | Compro- bantes | Ptas. | Cts. |
|--|-------------------|-------|------|
| Lo son Seiscientos ochenta y nueve pesetas treinta céntimos, que resulta de la existencia del mes anterior. | | 689 | 30 |
| » Quinientas veinte y nueve pesetas veinte y nueve céntimos, recaudadas en los distritos 1.º al 6.º, por suscripciones corrientes, atrasadas y cepillo del recaudador..... | 1 | 529 | 29 |
| » Siete pesetas ochenta y dos céntimos, recaudadas en el distrito 7.º, por suscripciones corrientes y salvado fino..... | 2 | 7 | 82 |
| » Cinco pesetas setenta y cinco céntimos, recaudadas en el distrito 8.º, por suscripciones corrientes..... | 3 | 5 | 75 |
| » Sesenta y cinco pesetas ingresadas por D. Juan Tallavull, por encargo de una persona caritativa..... | | 65 | 00 |
| Suma el Cargo S. E. ú O. | | 1297 | 16 |

DATA

| | Compro- bantes | Ptas. | Cts. |
|--|-------------------|-------|------|
| Lo son Catorce pesetas entregadas al representante del distrito 1.º..... | 1 | 14 | 00 |
| » Diez y seis pesetas cincuenta céntimos al idem del 2.º..... | 2 | 16 | 50 |
| » Trece pesetas al id. del 3.º..... | 3 | 13 | 00 |
| » Catorce pesetas al id. del 4.º..... | 4 | 14 | 00 |
| » Cinco pesetas al idem del 5.º..... | 5 | 5 | 00 |
| » Diez y nueve pesetas al id. del 6.º..... | 6 | 19 | 00 |
| » Veinte pesetas cincuenta céntimos al idem del 7.º..... | 7 | 20 | 50 |
| » Veinte y cinco pesetas al recaudador por la gratificacion del mes de la fecha... .. | 8 | 25 | 00 |
| » Setecientos treinta y dos pesetas cuarenta y seis céntimos, por los socorros en especie suministrados en el mes de la fecha..... | 9 | 732 | 46 |
| Suma la Data S. E. ú O. | | 859 | 46 |

Existencia para Noviembre S. E. ú O. 437 70

Mahon 31 Octubre de 1883.—Pedro Basellini.—Aprobada la cuenta que precede por la Junta Directiva de la Asociacion en sesion de dia 26 de Noviembre de 1883.—V.º B.º—El Vice-Presidente interino, Roque Coll.—Juan J. Vidal, Srio.

MARMOLEJO

Aguas gaseosas bicarbonatadas

Sin rival para la curacion de las dispepsias, catarros del estómago, vexicales é intestinales, bilis, gastralgia, congestion é inflamacion del hígado, cólicos neuríticos y hepáticos, cálculos y arenillas, albuminuria, diabetes sacarina, anemias, desarreglos menstruales, clorosis y otras enfermedades del estómago, bazo, hígado, riñones y vias urinarias.

Temporada oficial: desde 1.º de Setiembre á 30 de Noviembre. Estas aguas se venden en botellas en las principales farmacias, á 6, 5 y 4 reales, y por cajas, pidiéndolas á la Administracion en Marmolejo ó á la Direccion, Serrano, 35, Madrid. Depósito en Mahon, farmacia de la Viuda de Bofill, Infanta, 10.

FONDA BALEAR

DE

PASCUAL ALEMANY

PALMA DE MALLORCA
PLAZA MAYOR

Se sirve á la carta y en mesa redonda

La circunstancia de estar situado este establecimiento en el centro de la poblacion y por lo tanto contiguo á todos los departamentos oficiales y mercantiles y á la estacion del ferrocarril, contribuye en parte para la mayor comodidad de los señores huéspedes alojados en el mismo. La fama que desde su instalacion viene adquiriendo esta fonda, garantiza el buen trato y aseo.



MAQUINAS

vendidas en todo el Globo por la Compañía Fabril «SINGER» de Nueva-York durante el año 1882

603292

Esto es 42256 más que en 1881

Sólo la Compañía F. «SINGER» obtiene en el mundo un resultado tan fabuloso y una venta tan maravillosa. Se recomiendan las nuevas máquinas de lanzadera Oscilante, verdaderos prodigios de ligereza y finura.

Las hay para familia y para industriales
2 pesetas 50 céntimos semanales
Singer, Castillo núm. 24.—MAHON

D. Juan J. Vidal y Mir, abogado, Juez Municipal de esta ciudad encargado accidentalmente del Juzgado de primera instancia de este Partido.

Por el presente se cita, llama y emplaza á D. Francisco Mir y Vila, don Pedro, D. Antonio, D. José, D.ª Catalina, D.ª Estanislao, D.ª Emilia y doña Clara Mir y Puig, D. José, D. Francisco, D. Juan, D.ª Margarita y D.ª Dolores Mir y Font y D. Miguel Angles y Parpal, ausentes en ignorado paradero, á fin de que dentro el término de nueve dias comparezcan en el juicio de menor cuantía que contra los mismos y D.ª Antonia Mir y Mercadal en concepto de actuales representantes de la herencia de D. José Mir y Triay, vecino que fué de esta ciudad, ha promovido en este Juzgado D. Antonio Hernandez y Andreu, sobre pago de trescientas once pesetas y veinte y siete céntimos é intereses: pues si así lo hicieren se les citará y administrará justicia, y de no les parará el perjuicio que hubiese lugar. Dado en Mahon y en virtud de providencia de este dia á 23 de Noviembre de 1883.—Juan J. Vidal.—Ante mí: Juan Pons, Esno.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 6 Diciembre. Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 100 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fraccion ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

| Premios | Pesetas |
|--|-----------|
| 1 de | 250.000 |
| 1 de | 125.000 |
| 1 de | 60.000 |
| 1 de | 30.000 |
| 14 de 5.000 . . . | 70.000 |
| 300 de 1.000 . . . | 300.000 |
| 575 de 800 | 460.000 |
| 2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor. | 12.000 |
| 2 id. de 3.500 id. para el premio segundo. | 7.000 |
| 897 | 1.314.000 |

Mahon 27 Noviembre 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

Se han recibido en esta Administracion y puesto ya á la venta los billetes del Sorteo de Navidad.

Precio del billete: 500 pesetas, divididos en décimos á 50 pesetas cada uno.

Premio mayor 2.500.000 pesetas.

Mahon 22 Noviembre 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

HOJAS CAIDAS

Coleccion de poesias

por D. Juan Benejam

Véndese en esta imprenta á una peseta el ejemplar, y en Ciudadela imprenta de Salvador Fábregues.

ANUARIO

del

Oficial de Marina

Redactado de Real orden por el Comandante de Infantería de Marina, Teniente de Navio

D. Antonio Martin de Oliva
AÑO III.—1883-84.

Véndese al precio de 3 pesetas ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

Listas de embarque
Imprenta de EL LIBERAL

GRAN GIMNASIO

HIGIÉNICO,
ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 idem.—El profesor, Eusebio Ferrer. Se permite visitar el Gimnasio á las horas de clase.

Casa para alquilar

Calle del Arraval n.º 38. Informarán calle de Isabel II n.º 19.

Para vender

Lo está el predio Son Olivar junto con la viña en el camino «Son Xurigué» del término municipal de Ciudadela, con rebaja de su última tasacion.

Informarán en Mahon el Notario D. Pedro Orfila y en Ciudadela el Notario D. Juan B. Sastre, quienes admitirán proposiciones hasta el dia 1.º de Diciembre próximo inclusive.

INSPIRACIONES

POR

D. JOSÉ DE JARONJÍ, PERO.

Doctor en Sagrada Teología, Canónigo del Sacromonte de Granada y catedrático de Retórica y Poesía en el colegio-seminario de San Dionisio Areopagita.

Forma esta coleccion de poesias un tomo 4.º menor de 310 páginas y se vende al precio de 3 pesetas en Mahon, establecimiento tipográfico de Bernardo Fábregues, Nueva 25.

ALMANAQUES

PARA 1884

De Los Chistes

De La Alegria

De El Motin,

Americanos, etc.

Véndense en esta imprenta, á peseta el ejemplar.

En Ciudadela, imprenta de D. Salvador Fábregues.

PIANINO

Hay uno para alquilar, Deyá 10.

MANUAL DE LA MODA ELEGANTE

Tratado de costura, bordados, flores artificiales y demas labores de adorno y utilidad para las señoras y señoritas con un método completo de corte y confeccion. (Un volumen de 360 páginas, con más de 500 grabados intercalados en el texto. Tercera edicion, aumentada con seis láminas en cromolitografía. Linda cubierta cromolitográfica.)

Los precios fijados para la venta del Manual son los siguientes:

4 pesetas en toda España para las Señoras Suscriptoras á La Moda Elegante:

5 pesetas en toda España para las que no estén suscritas al expresado periódico.

Se admiten pedidos en la Imprenta de EL LIBERAL, Mahon, Nueva, 25.

TEATRO

COMPANIA LIRICO-ITALIANA

7.ª de abono 2.ª serie

Funcion para hoy 27 de Noviembre

Se pondrá en escena la ópera seria en 3 actos del maestro Donizetti titulada

Lucia de Lamermoor

Precios los de costumbre.

A las ocho.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.